



Carta del Director

vii

Efectos políticos de la migración

Los efectos políticos de la migración

2

Allert Brown-Gort

La migración se ha estudiado desde el punto de vista sociodemográfico o económico, pero casi nunca como tema de política. Los movimientos humanos tienen repercusiones a largo plazo en las sociedades, al grado de que afectan las políticas nacionales y, por ende, la seguridad nacional y las relaciones regionales.

La crisis migratoria y la Unión Europea

6

Diego Nuño García

Desde la Segunda Guerra Mundial, no habían llegado a Europa tantos inmigrantes y refugiados como en 2015. Este fenómeno ha dejado al descubierto nuevas e inquietantes debilidades del proyecto de integración europeo: la forma como se aborde será una prueba decisiva para la Unión Europea.

Centroamericanos: ¿migrantes de segunda?

16

Stephanía Corpi y Rodolfo Córdova Alcaraz

El texto esboza la percepción del migrante centroamericano en México y hace un recuento de las políticas restrictivas que han favorecido la violencia en su contra. Asimismo, analiza las respuestas institucionales de acceso a la justicia para los migrantes en esta región.

La crisis migratoria cubana después del 17-D

24

Jorge Duany

El acercamiento entre Cuba y Estados Unidos trajo consecuencias imprevistas, como el aumento de los cubanos que quieren llegar a tierras estadounidenses, temerosos de que se suprima la Ley de Ajuste Cubano. Desde el 17 de diciembre de 2014, o 17-D, fecha del anuncio de la aproximación entre ambos países, se ha registrado el mayor flujo de inmigrantes cubanos a Estados Unidos desde 2007.

Migración y política en Estados Unidos 31

Allert Brown-Gort

A pesar de que Estados Unidos es el mayor receptor de inmigrantes del mundo, la inmigración y las políticas que la regulan se consideran internamente un tema de soberanía nacional y casi no inciden en las relaciones internacionales del país. Así, la influencia política de la migración se aprecia principalmente en el contexto del sistema político nacional.

Diálogo

Las complejidades del *brexít* 40

Christina Wagner Faegri y Jordi Bacaria Colom

El resultado del referendo del Reino Unido ha dividido a la sociedad británica y va a tener consecuencias económicas y políticas de largo alcance para todo el mundo. La magnitud de los efectos dependerá de las decisiones que se tomen sobre la forma de salida y del marco que se establezca para la relación con la Unión Europea.

Geopolítica del *brexít* 47

Stéphan Sberro

La salida del Reino Unido de la Unión Europea tendrá consecuencias en el largo plazo que van más allá de una temporal inestabilidad económica. Los principales costos internos son políticos, pues, en este aspecto, el país está en ruinas. Pero también sacude el equilibrio político e institucional del continente y obliga a replantear el proyecto europeo.

Mundo

El TPP, los países del TLCAN y la integración de las Américas 54

Uri Dadush y Beatriz Leycegui

Aunque el Tratado de Libre Comercio de América del Norte es un acuerdo megarregional de amplio alcance y entró en vigor hace más de 20 años, no se ha concluido su agenda de integración de la economía de Norteamérica. ¿Podría el Acuerdo Estratégico Transpacífico de Asociación Económica ayudar a concluirla?

¿Decadencia o renovación de la política estadounidense? 67

Francis Fukuyama

Estados Unidos sufre una decadencia política. El sistema constitucional de equilibrio de poderes, junto con la polarización partidista y la llegada de grupos de presión bien financiados, dio como resultado la “vetocracia”, situación en la que es más sencillo impedir que el gobierno actúe a que promueva el bien común. A simple vista, la elección presidencial de 2016 parece confirmar este análisis.

- El maratón electoral de América 77
Miguel Ángel Lara Otaola, Ferran Martínez i Coma y Pippa Norris
 En 2016 concluirá el maratón de 34 elecciones presidenciales en América Latina y el Caribe que ha modificado el paisaje político de la zona. Pero, aunque cada vez se celebren más elecciones, esto no quiere decir que todas lo hagan con la misma integridad. ¿A qué problemas se enfrentan las elecciones en la región y qué se puede esperar para los procesos electorales en el futuro?
- La crisis política de Guatemala de 2015 87
Carlos Sabino
 En 2015 se produjeron grandes cambios en la política guatemalteca: la renuncia y detención del presidente Otto Pérez Molina y un imprevisto resultado electoral, al ser derrotados los dos candidatos mejor colocados. ¿Cómo llegó Guatemala a esta crisis política y qué pasos debe seguir para evitar que la historia se repita?
- Una mirada europea a la agenda de seguridad 95
Eduard Soler i Lecha y Pol Morillas
 Europa no se siente segura, especialmente por la proliferación de amenazas en su entorno más cercano y por la actitud desafiante de algunos de sus vecinos. Estas amenazas, junto con el recuerdo de un pasado traumático, están definiendo la postura europea en materia de seguridad.
- La política exterior de Putin 101
Fyodor Lukyanov
 Tanto Estados Unidos como Rusia luchan por definir su papel en el nuevo mundo multipolar. No obstante, ambas partes consideran que el otro se ha sobrepasado. En ese sentido, al intervenir en Ucrania y Siria, Rusia ha dejado en claro su intención de recuperar su estatus de actor internacional preponderante. Lo que no está claro es cuánto tiempo podrá conservar sus ganancias recientes.
- Habrá que ser más duros con Teherán 109
Eliot Cohen, Eric Edelman y Ray Takeyh
 Durante décadas, Estados Unidos se ha negado a afrontar el tema crucial que hace del problema nuclear algo tan importante: la naturaleza del régimen iraní. Han pasado por alto que Irán es un Estado excepcionalmente peligroso. Por ello, Washington debería tratar de revertir la creciente influencia de ese país en el Medio Oriente, además de desgastar sistemáticamente la base de su poder.
- La inminente anarquía en Eurasia 120
Robert D. Kaplan
 Mientras China reafirma su poderío en los mares cercanos, Rusia libra guerras en Siria y en Ucrania. Sin embargo, los dos países son débiles, sobre todo económicamente. Washington debe aprovecharlo para reafirmar los límites, comunicarlos sin aspavientos

y, en caso de ser necesario, defenderlos con su poder militar, para sostener un equilibrio regional cada vez más endeble.

La superpotencia presente y futura 129

Stephen G. Brooks y William C. Wohlforth

Después de 2 décadas y media, ¿se termina el tiempo en que Estados Unidos era la única superpotencia mundial? Muchos responden que sí al ver a una China en ascenso, lista para alcanzar o incluso sobrepasar a Estados Unidos. Para muchos la pregunta no es si China se va a convertir en una superpotencia, sino cuándo.

La era del estancamiento secular 140

Lawrence H. Summers

A casi 7 años de iniciada la recuperación de Estados Unidos, los mercados no prevén que las condiciones vuelvan a ser “normales” pronto. La clave para entender esta situación radica en el concepto de estancamiento secular: las economías del mundo industrializado padecen un desequilibrio derivado de la tendencia creciente a ahorrar y de la propensión decreciente a invertir.

Cómo aprovechar el estancamiento 149

Zachary Karabell

La importancia de la deflación y del ingreso estriba en que afectan a la economía y en la calidad de vida de las personas. La deflación y la baja en la demanda pueden estorbar el crecimiento, pero no necesariamente ponen en riesgo la prosperidad. Un país que lo sabe bien es Japón.

Reseñas 157

Abstracts 160

Foreign Affairs Latinoamérica busca ser un espacio para difundir las visiones del mundo que se tienen en la región —y también las visiones de la región que se tienen en el mundo— sin descuidar los principales temas del escenario internacional, atañan o no a Latinoamérica. El contenido de los textos es responsabilidad exclusiva de sus autores.